

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.904.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Jueves 27 de Noviembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION: Sa. Bartolomé 32; - Teléfono n.º 6

D. Sebastián Bataller Simonet

Falleció el día 24 del corriente a las 8 de la mañana después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

E. P. D.

La familia ruega a sus amistades se sirvan asistir a alguna de las misas que se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, Capilla de las Almas, mañana viernes, día 28, desde las 7 a las 11, en sufragio del alma del difunto.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Nuestros colaboradores

Desenfado centralista

Lo que pasa en nuestro servicio telegráfico, significa un estado de desenfado gubernamental. Si el actual Director General de Correos y Telégrafos, hubiese hecho un estudio deliberado para demostrar su incapacidad en el desempeño de su cargo y la posible indiferencia con que los altos funcionarios centralistas miran los intereses de esta provincia, no hubieran adoptado una conducta distinta de la que con nosotros viene observando.

Estamos hace algún tiempo sin servicio telegráfico; los telegramas que se pomen en Madrid y provincias y que se pagan como tales, vienen así todos por correo con el consiguiente retraso. Los perjuicios enormes que esto irroga no hay para que mentarlos; y el público claro está, se queja justificadamente de tal anomalía, y la prensa protesta alarde; los funcionarios de telégrafos de las islas, con un celo digno de todo encomio se esfuerzan para suplir con su inteligencia y su fatiga, la deficiencia estatal, sin poderle seguir porque las facultades humanas tienen su límite. Y las voces del público y las quejas de la prensa y el sistema de todos, caen en el vacío, sufriendo la provincia las perjudiciales consecuencias del desenfado de un Director General, a quien seguramente habrá llegado la expresión de nuestro agravo, a pesar de que no lo ha remediado, ni se ha decidido a dejar el puesto por otro funcionario que sea más celoso y más apto para el desempeño del cargo.

Estas islas que hasta ahora no han querido gritar, ni amenazar para obtener lo que en justicia les corresponden, pueden variar, variarán seguramente algún día, para conseguir lo suyo, corrigiendo ese peligroso juego de indiferencia, con que son tratadas por los organismos centralistas; y que hoy lo convierte ya en burla intolerable el Director de comunicaciones, al no escuchar ni atender nuestras justísimas y reiteradas demandas.

Ne parece sino que este prudenísimo rindón de España no tiene importancia alguna para el gobierno y que a las islas y a los isleños, se les puede tratar con desdoro de desvío, o en las formas más caprichosas o indiferentes, que se le antoja a un Ministro, o a un Director General, como ocurre ahora con el de comunicaciones.

El hecho va pleneando en historia y parece ya sonada la hora, de que nuestros representantes en las Cámaras demuestren su interés por las islas, desplegando la energía necesaria para exigir del gobierno que se nos atienda como en justicia corresponde. Si nuestros representantes no saben, o no quieren defender los intereses regionales, por falta de interés, por poco celo, o porque de su honorario cargo quieren hacer una acomodaticia profesión; entonces nuestras corporaciones deben hacer sentir a ese Director General y a su jefe, el Ministro de la Gobernación, la protesta alarde de todo un pueblo, de toda una provincia, cansada ya de sufrir los desvíos, las indiferencias y abandonos de los funcionarios centrales; como único medio de cerrar el camino conducente a explosiones de sentimiento general.

Bien nos han enseñado diputados y senadores de otras provincias, que los gobiernos muelles que padecemos sufren únicamente al que voces y pide con los puños cerrados, aunque solite la luna; abandonando y no escuchando a los que prudentemente solicitan una necesidad, o un derecho, pertrechados de justicia y de razón. Y aunque sea molesto e inadecuado tener que pedir amparándose en formas violentas, no habrá más remedio que adoptar la escuela que el gobierno enseña imprudentemente al país.

Y esta provincia sentirá menos la deficiente gestión de nuestros apocados representantes legislativos; si como hemos indicado antes, nuestras corporaciones demuestran mayor celo por el bien estar de sus representantes. La Diputación provincial especialmente, es la más llamada a exponer al Gobierno tan respetuosa como enérgicamente, el hecho de que los intereses de la provincia que ella representa, están hoy a merced del juego caprichoso y del abandono intolerable del Dr. General de Comunicaciones; quien al no remediar, ensuciar al alender nuestras justas peticiones; se ha hecho incompatible con nosotros por lo

que debe irremediablemente dimitir para dar lugar a que otro funcionario con más aptitud remedie con urgencia nuestro deficiente servicio telegráfico. Pues es norma legal anteponer los intereses provinciales, a los egoísmos o conveniencias de un funcionario cualquiera.

Mucho tarda en salir la indignación de las islas, pero son tantos los agravios y las provocaciones que por abandonos e indiferencia recibimos de los poderes públicos; que a pesar de nuestra torpe apatía momentánea, es fácil no la dejen escapar.

Y las persistentes deficiencias de comunicaciones son más injustificadas e intolerables en las islas, no solo por nuestra separación del continente; sino porque tenemos aquí, lo mismo en correo que en telégrafos, dos funcionarios competentes, que por su amor profesional y por su cariño al país, se esfuerzan secundados por sus subordinados, en facilitar, abreviar y normalizar puntualmente los servicios a ellos confiados. Y con estas favorables condiciones, bastaría que el Director general hubiese desplegado un celo e interés mayor del que merecemos y del que está obligado, para regularizar en Baleares el ya casi desaparecido servicio telegráfico.

Todas estas deficiencias en un servicio oficial tan importante y necesario y que tanto se han acentuado estos últimos meses, significa una vergüenza y las recibimos en el país como un escarnio, como un insulto y como una nueva prueba de la indiferencia con que se miran los intereses de la provincia y de la indignación en que se encuentran desgraciadamente.

El Capitán Belver.

Nuestros colaboradores

DEL NACIONAL DE INGENIERÍA

Impresiones de un congresista

Continuado el estudio de los trabajos presentados en nuestra sección, la séptima, que se ve todos los días muy concurrida, se aprobó una ponencia del comandante de Artillería D. Juan Moreno Laque sobre «Mejoras en la elaboración del aceite de oliva aprovechando los subproductos» introduciendo en la misma varias modificaciones el señor Quintanilla, el cual tuvo especial interés en que se hiciese constar que el sistema mundial aceptado por el del español Salvatella, y que había que prever el ganado en su alimentación de los desperdicios intelectuales que le producen los residuos de la fabricación, por el predominio en los mismos de la polea, neutralizando sus efectos con el musgo torba que tiene un poder absorbente para los ácidos de entre veces en peso. Aparte de esto, fué el trabajo muy bien recibido.

Por cierto que al aprobarse la primera conclusión que empieza así: «Mejor el fruto en estado fresco apenas llega del campo...» me acordé de una pasada controversia que yo, benevolamente, tuve de sostener en Palma, desde estas semanas, contra quienes defendían al viejo olivo mallorquín y su forma actual, que obliga en la inmensa mayoría de los casos, por la falta de racional poda de formación y fructificación, a esperar a que caiga el fruto, ya pasado y enarandado, al suelo para llevarlo a los trojes; y lamenté que aquellos paladines del olivo mallorquín, no hubieran estado presentes en este Congreso para que se hubiera tenido que reflexionar en sí mismos, con los tarcos, que son los únicos agricultores con algunos mallorquines, del mundo civilizado que cultivan en buenas tierras, viejos olivos maderables.

Después hubo de producirse gran discusión sobre otra ponencia del mismo señor Moreno Laque, en la que defendía a su modo, la práctica del enyesado en los viños. Aunque nuestros compañeros señores Diaz Muñoz y Martínez combatieron con éxito el trabajo y yo mismo hubo de intervenir, me acordé de nuestro amigo, Arasote Mestre, que desde su cunha de Felanitx tanto trabaja. Y me acordé porque estoy seguro de que le hubiera presentado ocasión de instalarse. Dicha ponencia se fué al foso.

Igualmente corrió otro trabajo sobre regadío que presentó el señor Alfau de Rivera, pues al lado de verdades no discutidas por

naida y muy conocidas, presentaba otras conclusiones francamente inadmisibles, así es que no fué tomado en consideración.

Lo que venimos observando es que juntamente con trabajos dignos de los, por su interés general y su valor, se presentan otros flojitos, que ensordecen mejor en las columnas de la prensa profesional, lo que prueba que por muchos señores congresistas, no se suda apreciar en su integridad el objetivo de este primer Congreso Nacional de Ingeniería. Pero aparte de esto, reputamos la labor útil y valiosa para el país. Y pronto llegará ocasión de agradecerlo.

Trilobites.

BAJO EL REGIMEN DE LOS SOVIETS

LO QUE CUENTA LA CONDESA LUMIDLA

La condesa Lumidla O'Brien de Lacy publica en el «Times» un artículo en el que cuenta las peripecias por que pasó la ciudad de Riga en el tiempo de la dominación bolchevique. Hay en este artículo detalles tan interesantes que no nos resistimos a darlos a conocer, siquiera son extrajeraños todo lo posible, a nuestros lectores.

Las calles de Riga—dice la condesa—estaban en un terrible estado de consternación. Toda la población cenaba las calles, asaltando los establecimientos para llevar a sus casas todas las subsistencias posibles. Los precios de las cosas se iban alzando por horas. Ante el temor de que en breves días todos los géneros fueran nacionalizados; los comerciantes hacían lindamente su agosto. Los campesinos no tenían fe en la moneda soviética, y solamente vendían por el rublo zarista.

Había gentes acomodadas que se estaban muriendo de hambre. Excepto los comunistas, raras eran las personas que, a pesar de las caritas que se extendieron, recibían ni aún lo imprescindible necesario para sustentarse. En las caritas como es sabido había cuatro categorías. «Colas» de miles de personas estaban constantemente esperando a las puertas de los establecimientos, y tenían muchas de ellas que reñir sin haber hecho sus compras y resignadas a pasar por los horrores del hambre.

A todo esto, se hacían incesantemente visitas a domicilios para detener a los sospechosos de querer restaurar el régimen burgués. Los copias eran numerosos y de una ferocidad implacable. Si sólo hecho de vestir con alguna elegancia bastaba para que se le enviara al desgraciado que era cogido «in fraganti» a la prisión o a cavar las sepulturas de los burgueses que habían sido fustigados. Cuando se anunció que los guardias blancos se aproximaban a la ciudad, todos los habitantes de quien se sospechaba que pudieran ser de cerca o de lejos burgueses, fueron sometidos a una vigilancia tan estrecha que llegó a hacerse insostenible.

Si el pan escaseaba, los decretos, en cambio, abundaban extraordinariamente. Se llegó a decretar en unas habías de ser las camisas que cada ciudadano podía poseer. Con este motivo se hacían visitas domiciliarias de noche, a las horas más intempestivas. La vida era materialmente imposible. Apenas uno abría la puerta de su casa, se encontraba ante sí con un guardia rojo o una amazona roja.

Describe la condesa su habitación y su vecindad: familias pobres, con muchos hijos y sin comodidades con los revolucionarios. Los niños gritaban de hambre, de un modo lastimero. Mientras, los guardias rojos comían y bebían a cuerpo de rey. Sus exacciones llegaron al punto de romper los valiosos libros de Medicina de un estudiante, su pretexto de que contenían «cartas revolucionarias» entre sus páginas. Con tres valiosísimos, estatuas, figuras de china, espejos, toda clase de objeto de arte y de lujo eran distribuidos a este grito: «¡Esto es de los burgueses; por lo tanto, es nuestro!» Un guardia rojo se corrió un pañuelo de un tapiz de inestimable valor.

La condesa, para dar una prueba de justicia en sus acusaciones, dice que si bien es cierto que la mayor parte de los bolcheviques son judíos, las requisiciones lo mismo se hacían en las casas de los judíos que en las de los cristianos. La religión no les protegía contra el destino que se había fijado para los «malditos» burgueses. La cuestión de las habitaciones era también una causa más de sufrimiento. Había familia con niños enfermos que se vio obligada a cambiar de habitación entre veces en su día.

Era tan grande el número de muertos por el tifus y las terribles privaciones, que en los cementerios las gentes formaban largas colas para enterrar los cadáveres. Los periódicos rojos, únicos que eran permitidos, no mencionaban en ningún caso los fallecimientos. A los guardias rojos, en los cementerios—dice la condesa—se les reservaba un «bité especial» pintado de rojo, como si se quisiera recordar la sangre que habían vertido.

En cuanto a los criados, su autoridad era oprimida. No se podía despedir a ninguno, por grandes que fueran sus faltas, sin anuencia de los Soviets. Un criado llegó a decir a una señorita, que había sido riquísima y que poseía una alta cultura: «Ahora, señorita ha llegado a usted vez; páese usted a mi cuarto, pues yo necesito ocupar el suyo.» Los porteros gozaban de un favor especial a causa de las noitetas que podían dar de los vecinos, y ocupaban las mejores habitaciones de las casas. Todos los vecinos les adaban, a fin de que no les denunciaran como antirrevolucionarios.

Las detenciones se sucedían de tal modo

españoles, y en la cárcel eran martirizados los detenidos. Cita la condesa el fusilamiento de un joven oficial, el Príncipe Mejerki, al que se ordenó que se pusiera en el pecho la cruz de San Jorge, de que era poseedor, para fusilarla con él. Es cierto que se atienda a la educación de los niños y se cuidaba la instrucción en general; pero también es cierto que se vigilaba estrechamente a los maestros y se les despedía, y aun se les castigaba, cuando enseñaban materias que al Soviet se le antojaban contrarias a la doctrina comunista y que significaban una crítica del sistema que estaba imperando en Rusia. Tal era la educación que en aquellas escuelas se daba, que en Kiev se hizo una manifestación de niños que llevaban una bandera donde se leía: «¡Abajo los padres!»

Contra la condesa los incidentes de un viaje que tuvo que hacer de Kiev a Moscú. En un «silling» entró una patula de guardias rojos, que empezaron a fumar, a beber y a vociferar, empinando las expresiones más sucias. De pronto, uno de los soldados, que iba borracho, se fijó en la visiera e hizo notar a los demás su aspecto de burguesa. Esto bastó para excitarlos y que decidieran tirarla por la ventanilla. Ya la tenían cogida por los pies para realizar su propósito, cuando uno de los soldados le dió por tomar la defensa de la condesa, y su elocuencia logró hacer desistir a los enérgicos.

En la República roja—termina diciendo la condesa—no se sabe nada de lo que pasa en el resto del mundo, pues los periódicos que están permitidos sólo publican excitaciones, propaganda, decretos e injurias para las Potencias que están combatiendo a la revolución triunfante de Rusia.

El «Times», que está anunciando una gran tirada del artículo de un oficial inglés en el Sur de Rusia, cuyo extracto dábamos días pasados, continúa así su campaña contra la República de los Soviets, tendente a desterrar en Inglaterra toda simpatía hacia el bolchevismo y, consecuentemente, toda

oposición a la intervención decidida en favor de Deakin.—C. C.

SE COMPLICA UN PROBLEMA

La expedición de D'Annunzio

En la ciudad de Zara

Roma 22.—Se ha publicado una nota oficial explicando lo ocurrido con la expedición de D'Annunzio al puerto y ciudad de Zara.

El día 14 del actual, D'Annunzio entró en el puerto al frente de cuarenta marineros. Poco después fondeaban en el puerto un destructor, dos torpederos y un transporte, conduciendo ochocientos hombres.

El transporte fué desfilado por orden de D'Annunzio y sus expedicionarios.

D'Annunzio desembarcó y fué condeado triunfalmente al domicilio del gobernador de Zara, almirante Millo.

—Ambos señores confabularon durante media hora.

Al terminar la entrevista, el almirante anunció a sus oficiales que habían dado su palabra de no evacuar ninguna parte de Dalmacia, atribuida a Italia por el pacto de Londres.

D'Annunzio y el almirante Millo arangaron a la amistad, y después pasaron revista a las tropas.

Por la noche hubo una brillante recepción, en la que el almirante Millo pronunció un patriótico discurso.

Uno de los oficiales del transporte detenido por orden de D'Annunzio, en su arenga dijo que las tropas expedicionarias y los soldados que están en Fiume, son la expresión del pueblo italiano y de la del Gobierno ni la diplomacia de Italia.

El día 15 se hicieron a la mar los cuatro navíos, enarbolando la bandera de Dalmacia.

POR TELÉGRAFO

Senado

Madrid 26 (11 n.)

Esta tarde celebró sesión el Senado. Siguió el debate sobre el sindicalismo, insistiendo el señor Doval en que deben solucionarse los conflictos sociales.

El señor conde de Limplis atacó duramente al Gobierno diciendo que éste se ha echado en brazos de los obreros, diciendo que se ha concedido a estos más de lo que hay pedido.

Congreso

Madrid 26 (11 n.)

En la sesión de esta tarde del Congreso el señor Lacierva ha seguido usando de la palabra para defender su proposición pidiendo que la solución dada al conflicto del pan en Madrid, se extienda a provincias en donde los panaderos soliciten aumentos de jornales.

El Ministro de Abastecimientos expone las dificultades con que se tropezaría de aceptarse la proposición.

Se pasa a votación siendo desestimada. El señor Maseo Laborde quedó en el uso de la palabra para defender su proposición en que la Cámara declare lesiva para los intereses del Estado y para el consumidor la exportación del arroz a cambio de la importación de trigo.

Se leyó una proposición incidental de los republicanos en que se declara ilegal el funcionamiento de las Justas militares.

La defendió mañana el señor Marcelino Domingo.

Signó la discusión sobre el impuesto de utilidades.

Se prorroga la sesión. Se discutió la cuestión del pan en Madrid.

Los señores Burgos Mazo y conde de San Luis salieron en defensa de la solución que se ha dado al asunto.

Y se levantó la sesión.

La política

Conferencias

Madrid 26 (2 l.)

El general Berenguer conferenció con el Sr. Sánchez Toca.

Se informó de la situación de Marruecos.

Por la tarde conferenció con el ministro de Estado.

A fin de semana el señor Berenguer marchará a Marruecos.

Comentarios a la noticia del señor Lacierva

Madrid 26 (11 n.)

En los círculos políticos se ha comentado el cambio de actitud de los clericalistas.

Algunos aseguraban en el Senado que ante la actitud de los clericalistas en la alta Cámara, se ha advertido al señor Lacierva que allí había senadores de nombramiento real y algunos de otros personas allegadas a él.

Se ignora el fundamento de la advertencia.

Cuestiones sociales

Lo de Zaragoza

Madrid 26 (2 l.)

El Ministro de la Gobernación dijo que no le ha visitado el Gobernador.

Ciertos elementos aragoneses comunican que a causa de la torpeza del Gobernador en solucionar la huelga parcial, ha provocado la general.

Ma pidió permiso, dijo, que le concedí, para explicar a algunos aerquistas y agitadores pero no a los presidentes de sociedades obreras que viven dentro de la legalidad.

Lo de Málaga

En Málaga sigue la situación siendo grave, aunque se espera que haya una solución.

La jornada de 8 horas

Madrid 26 (12 l.)

Washington.—En la conferencia Internacional del Trabajo ha aprobado, después de haber aceptado varias enmiendas, por 64 votos contra uno, la propuesta de la Comisión relativa al establecimiento de la jornada de 8 horas, 48 por semana.

Nuevas atentados

París.—La prensa reproduce un telegrama de Heligoland diciendo que se han realizado nuevos atentados contra el gobierno de los soviets de Moscú.

Los investigadores de los atentados son anarquistas.

Se han hecho muchas detenciones.

El lock-out en Madrid

Acuero de la declaración

Madrid 26 (9'15 n.)

(Urgente)

Esta tarde se ha reunido la Federación patronal de Madrid.

Se acordó, por unanimidad declarar el lock-out general en Madrid el día 6.

Reino entusiasmo grande.

Un patrono mostró su disconformidad y sus compañeros le spotrofaron enérgicamente.

La situación en Barcelona

El señor Amado en Madrid.—Habla el señor Burgos.

Madrid 26 (2 l.)

El Gobernador civil de Barcelona señor Amado ha llegado a esta.

Conferenció extensamente con el ministro de la Gobernación.

Este ha dicho que le informó de los acontecimientos ocurridos en Barcelona y del giro que pueden tomar los problemas.

Habrán visto ustedes—dijo—que se ha disuelto el Sindicato único, quedando convertido en sindicatos profesionales.

Yo sigo creyendo en la eficacia de la comisión mixta. Los obreros, salvo los agitadores, también la quieren.

No estará yo en el papel de amigable componedor.

Opinión del señor Rabala

Madrid 26 (11 n.)

El señor Lerroux ha regado presidente de Barcelona. Ha dicho que la situación sigue igual.

El señor Rabala dice que la situación se agrava. El divorcio entre el capital y el trabajo es completo.

Todas las tentativas de concordia y soluciones armónicas que se intenten serán ineficaces.

FABRA

Almacenes EL BORNE

CONSTITUCION 86 al 92 (Frente LA VEDA)

CAMISERIA Y SASTRERIA

Existencias de todos los artículos del ramo en todos los precios.

ABRIGOS, RENGLANES, IMPERMEABLES

Precio fijo.

Ventas al contado

¿Quereis conservar la salud?

Usad los Trajes Interiores

VIGOR

MARCA VIGOR

DR. ROBERT

MARCA SALUD

DR. FABREGAT

Aprobados por la Academia de Higiene

Unico depositario en esta provincia

BENIGNO PALOS

LA AZUCENA

S. Miguel 60, 62 y 64

Vilanova, 1 y 3, Palma

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 3 de Diciembre en la fonda de EL VAPOR calle de Vert 19, en donde el demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, emoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles próximo día 3 de Diciembre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona Unión, 13

El Doctor D. Juan Alzina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 29 y 30 del corriente

Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Ramblla 29, principal, (En el consultorio del Dr. Comas).

INFORMACION

La electricidad

No parece sino que todo se conjura para que la corriente eléctrica sufra continuas interrupciones.

Desde anteaño por la tarde la nueva turbina montada en la nueva Central Eléctrica, funciona con toda regularidad, basándose en todo el servicio de tranvías, alumbrado y fuerza motriz. Pero, en la mañana de hoy el fuerte vendaval ha roto dos hilos protectores de la línea de alta tensión del Melinar habiéndose formado un circuito que ha motivado saltaran los automáticos de la fábrica. Inmediatamente se ha quitado la carga a la turbina y cortado la corriente para que los operarios pudiesen proceder al arreglo de la línea, sin peligro alguno, por lo cual ha quedado de nuevo interrumpido el servicio de tranvías y demás servicios de alumbrado.

La dirección de La Palma de Mallorca nos ruega hagamos público estas explicaciones, que hemos solicitado por teléfono, con objeto de que lo sucedido no se atribuya a mal funcionamiento o deficiencias de la nueva turbina ya que ésta marcha de una manera perfecta y regular.

A las cinco de la tarde se ha vuelto a suministrar corriente eléctrica.

Camara de Comercio

A los comerciantes e industriales en pieles, cueros y calzado.—El Presidente del Comité Oficial de Pieles, Cueros y Calzado, en virtud de lo dispuesto en la R. O. de 8 del mes corriente, ruego a esta Cámara que ponga en conocimiento de los señores afectados que residen en la jurisdicción de la misma, productores, vendedores y almacenistas de pieles y de calzado, la obligación que tienen de remitir—antes del día 30 de los corrientes—al dicho Comité (Fomento del Trabajo Nacional, plaza Santa Ana, 4, Barcelona) la declaración jurada, por duplicado, de las existencias que tengan en su poder.

Camiónes Vecinales

La Dirección General de Obras Públicas, de esta provincia ha manifestado a la Jefatura lo que sigue:

«Examinadas las proposiciones presentadas al III y IV Concursos de Subvenciones y anticipos para caminos vecinales, presentadas en esta provincia, y el expediente correspondiente tramitado y remitido por el Gobierno Civil, esta Dirección general ha resuelto aprobar en un todo la clasificación de admisibles e inadmisibles propuesta por esta Jefatura de las citadas proposiciones y el orden en que deben figurar, las admisibles, según la relación de V. S., fecha 25 de noviembre de 1918, publicada en el «Boletín Oficial» de esta provincia, fecha 3 de octubre del año próximo pasado.»

Contestando a una carta

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy señor nuestro y distinguido amigo: Otra vez nos vemos en el caso de molestarle, publicándole se sirva dar publicación a las siguientes líneas, por lo que le quedamos agradecidos.—Son de Vd. afno. e. s., q. l. b. i. m., Lorenzo Cerda, Pedro Barceló y Rodrigo Castañes. Sr. D. Pedro Peiró. Muy señor nuestro. A nosotros sí nos ha sorprendido la for-

ma de la carta que V. publicó en la prensa, pues, aunque esperábamos una explicación, suponíamos que era incapaz de faltar a la verdad para discurrir.

No es cierto que V. nos indicara sílo. Para comprenderle a V. capoz de una de atención, basta fijarse en la afirmación gratuita que V. hace, de que nos marchamos porque no podíamos estar en sitio de preferencia.

Hemos terminado este asunto.—Suyo atmo. e. s., Lorenzo Cerda, Pedro Roselló y Rodrigo Castañes.

Vacantes de concejales

Se ha publicado una real orden del ministerio de la Gobernación, disponiendo que todos los Ayuntamientos procedan antes del 10 de diciembre próximo a declarar las vacantes ordinarias y extraordinarias que hayan de ser sometidas a la próxima renovación bienal y que los recursos que se entablen en la forma ordenada por la ley municipal contra los acuerdos de referencia sean tramitados y resueltos por los gobernadores civiles en el plazo de 20 días hábiles y comunicados inmediatamente y literalmente a las comisiones provinciales.

Suscripción

Para las obras de restauración, que se hacen en la Iglesia de Santa Fe de esta ciudad.

	Plas. Cts.
De los albañices de don Antonio Agalló	50'00
De una manda pia	50'00
Doña María del Carmen Saenz e hijas	50'00
D. Francisco Forteza Cortés, Fbro.	5'00
Un sacerdote	5'00
D. Salvador Ros Ramonell, Archivero	25'00
Suma total	158'00

Las Subsistencias

Comisión reguladora.—Presidida por el concejal D. Miguel Trián y con asistencia del delegad en la plaza de Abastos, Sr. Comas, el hortelano Sr. Verger y el secretario Sr. Sabater, se ha reunido la Comisión reguladora del precio de las verduras y hortalizas habiendo acordado mantener los mismos precios señalados en la última sesión.

Con objeto de evitar posibles fraudes al público en el precio regulado para los manojos grandes y pequeños de espinacas, establece la Comisión que se entienda por grandes aquellos cuyo peso mínimo sea de trescientos gramos, entendiéndose por pequeños los de peso inferior.

La Fiesta del Arbol en Selva

El próximo domingo y organizada por el Ayuntamiento de la villa de Selva se celebrará la Fiesta del Arbol.

Tomarán parte en dicha fiesta todos los niños y niñas de las escuelas de Selva y de los lugares anejos: Cairat, Binimar, Mosceri y Minor.

Los alumnos de dichas escuelas sembrarán en el monte comunal de Calmar, semillas de pino y después serán obsequiados con una merienda.

A tan culta fiesta que se celebrará por

Iniciativa del Alcalde don Antonio Noguera, asistida representativa de las autoridades de la provincia y el Inspector de 1.ª enseñanza señor Rueda.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha sido pedida la mano de la simpática señorita Juana Vical Castellás para el joven del comercio D. Jorge Porel y Marcó, efectuándose en breve la boda.

Ha quedado resuelta satisfactoriamente la cuestión surgida entre don Miguel Borrás y don Damian Mulet con motivo de la hoja publicada en «La Almudaina» del día 25.

El Ayuntamiento de Selva en la sesión celebrada acordó nombrar médico titular de dicha villa a D. Emilio Casasempere y Juan.

NECROLOGIA

El día 24 de los corrientes, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, falleció el señor don don Sebastián Bataller Simonet, siendo su muerte muy sentida por cuantos le trataron. D. E. P.

Reciba toda su familia y especialmente su hermano político don Felix Gil, Director del Banco de España la más profunda expresión de nuestro sentido pésame.

DE VIAJE

Para Barcelona salieron anoche en el «Rey Jaime I», don Ramón Bulet, don Tomás Bonnia, don Eusebio Hernández, don Juan Gomila, don Julián Bonsons, don Juan Petit y señoras, don Miguel Ramis y don Pedro Belot.

Para Barcelona también embarcó el teniente don Alfonso Zayas, hijo de los marqueses de Zayas.

También embarcó para dicho punto, nuestro amigo y pianista el baritono Jorge Esau.

Para Barcelona salió anoche, el marqués de Amparo, acompañado de su distinguida esposa.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Gregorio, Mateban y Valeriano.

Cuentos Horas.—Empizan en Santa Eulalia en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis y acto seguido ejercicio del Mes de las Almas; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, Mes de las Animas, comico de la novena de la Purísima y reserva de Su D. M.

Vísita.—A Nra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

MILITARES

Concursos.—En el regimiento infantería de Almansa, de guarnición en Tarragona, se hallan vacantes dos plazas de músicos de tercera, correspondientes a clarinete en si bemol y saxofón tenor en si bemol. El concurso para proveerlas se verificará el día 15 de diciembre próximo.

Se anuncia concurso para una plaza de capitán profesor en la Academia de Artillería.

Autorización.—El Gobierno francés ha autorizado a los españoles incluidos en la Real orden de 13 del actual para que pasen a la vecina República con objeto de asistir a algunos cursos de instrucción militar.

Reglamentación.—Han sido declarados reglamentarios los deportes para ametralladoras Hotchkiss y Colt para el tiro contra aeronaves.

Certamen de tiro.—En la mañana de hoy, el Regto. de Palma ha celebrado en el campo de tiro de Torre d'en Pau el certamen de tiro para clases e individuos de tropa que previene el Reglamento.

Al acto han asistido toda la fuerza de dicho cuerpo y todos los capitanes y subalternos, regresando al cuartel para la primera comida.

Mandos.—Ha sido conferido el mando de la primera media brigada de Cazadores de Cataluña al Coronel D. Plácido Peyreya Morante.

Profesorado.—Se anuncia concurso para proveer una plaza de Capitán Profesor en la Academia de Artillería.

Escalera observatoria.—Ha sido declarada reglamentaria, con carácter provisional, la escalera observatoria para baterías de campaña presentada por la casa constructora «Edmund y José Meizgers», y reformada por la Comisión de experiencias, proyectos y comprobación del material de guerra, con la denominación «Escalera observatoria, modelo 1919, para uso de las baterías.»

Ayudante de campo.—Ha sido nombrado para dicho cargo a las órdenes del General Gobernador militar de Mallorca, el teniente coronel de infantería don Antonio López y Martínez.

Oficinas Militares.—Escribiente de 2.ª de nuevo ingreso don Antonio Vidal Aós, al Ministerio de la Guerra.

Documentación.—Se dispone queden anulados, y se les expida un duplicado, de los pases de 2.ª reserva y licencia absoluta de los soldados Francisco Pou Martorell y Sebastián Moll Florio.

Destino.—El comandante de Caballería don Diodoro Ordinas ha sido destinado al regimiento de Victoria Eugenia.

MARITIMAS

Han fundado en este puerto la balandra «Joven Pepita» y el laúd «María».

Anoche salió para Barcelona el vapor «Rey Jaime I», y esta mañana lo ha efectuado para Valencia el vapor «Mallorca».

Mañana es esperado de Alicante el vapor «Jaime II».

Por la tarde a las seis y media saldrá el «Bellver» para Barcelona.

VELEROS

Cala Figuera y Cala Mayor

Admiten carga para Marsella. Informes, Agencia Gabriel Mulet, Mariza.

De teatros

Principal

Numeroso público asistió anoche al estreno de la película *Envidia*, cuya protagonista interpreta la notable actriz italiana Francisca Bertini.

La película gustó muchísimo al público, elogiando una vez más la notable labor de la simpática actriz que hace una creación de cuantas obras interpreta.

La fotografía y viñetas acreditar una vez más la pericia de la Casa César Film.

Hay nuevas se proyectará de nuevo *Envidia*.

Mañana a las seis de la tarde tendrá lugar el anunciado concierto organizado por la sociedad Circolo de Bellas Artes.

La primera parte del concierto la llenará el cuarteto en do de Mendelshon, que interpretarán los profesores Sres. Picó, Porias, Castellá y Simoncelli, y en la segunda parte se ejecutará el célebre septimio op. 20 de Beethoven, por los Sres. Fortas, Castellá, Canals, Simoncelli, Bonnia, Bargaera y Sanabó.

El concierto promete verse muy animado, pues el programa es interesante y atractivo de verdad.

En taquilla se despañan butacas con entrada a una peseta.

La compañía Luis Llano

El sábado día 6 de diciembre debutará en el Teatro Principal la compañía de comedia española Luis de Llano, que como ya hemos dicho actuará hasta Reyes, dando a conocer todas las novedades teatrales del año.

La compañía acaba de realizar una brillante campaña en Alicante y ahora está dando una corta serie de funciones en Murcia, que terminará el próximo lunes, embarcando el jueves próximo para Palma.

De primer actor figura en la compañía María Bañquer, y de actor cómico Pascual Sánchez Bori.

La lista del personal por orden alfabético es como sigue:

Actrices.—A. Calvo, Matilde; Bañquer, María; Bañquer, Conceite; Calzadilla, Victoria; Estrada, Dolores; Farfán, Conceite; Calvo, María; Medina, Almudena; Paris, Concha; Ruiz, Emilio; Salado, Ana.

Actores.—Aldá, Felis; Benavides, Antonio; Borrell, Pablo G.; Cuevas, Ricardo; González, Emilio; Llano, Luis; Llano, Miguel; Navarro, Nicolás; Ramos, Edgardo; Sánchez Bori, Pascual; Sánchez Paris, Rafael; Villarcál Jullé.

Apuntadores: Luis Vila y Manuel Onardón.

Maquinista: José María, José Cortiña y Pazo Piá.

Guardarropía: Margarita Esterrella.

Representante: Antonio Latorres.

Toiletas de Madame Deblac, de Madrid.

Decorado nuevo para todas las obras de los escenógrafos Mignoni, Amorós, Mellá y Alos.

Estrenos: La señorita está loca; Lo que dicen los otros; A campo traviesa; La casa de la Troya; La vergenza de Don Mande; La Calanunada; Primavera de la vida; ¿Tienen razón las mujeres? Adios juventud; Faustino; Entre café y café; Febrerillo el loco.

El debut será con el estreno de la preciosa comedia en tres actos de Felipe Bassora, *La señorita está loca*.

Lirico

Hoy jueves día de moda se estrenará la película artística *La marca de fuego*, perteneciente al programa *Ajuria*, y que viene precedida de gran fama por su argumento originalísimo.

Su interpretación corre a cargo de notables artistas.

Para pasado mañana sábado se anuncia el debut de tres actuaciones procedentes del Teatro Eldorado de Barcelona.

Debutará dicho día Alca de Solís, cantante lírico francés español y Florentina Garet, notable bailarina española.

Batear

Ha quedado ya ultimado el contrato con la compañía de Circo Escenare que ha de actuar en el Coliseo del Estancado durante la próxima temporada de Navidades, y que debutará el sábado día 13 de diciembre.

Se trata de la notable compañía de Willy Frediani que con tanto éxito viene actuando en Barcelona desde hace varios años.

El elenco de dicha compañía lo forman los siguientes artistas:

Director propietario: Willy Frediani. Representante: Juan Bonastre. Director artístico: Mr. Zizine. Figur: Sr. Jordi. Familia Frediani, célebre truppe de acrobacias a caballo compuesta de 7 personas.

Hermanos Chantler, bailarinas.

Trío Hugo, juegos icarios.

Adolf, jockey.

Les Mignons, acróbatas olímpicos.

Les Fonrelles, elewras musicales.

Mlle. Regina, alta escuela.

Les Salons, malabaristas.

Ana Livier, equilibrista sobre bola.

Trío Sen-ieg, musicistas bailarines.

Blanco y Negro, 2 caballos en libertad.

Miss Mary, trapezio en equilibrio.

Los cuatro jockeys, saltando en el mismo caballo.

Mme. Leonard con sus perros amaestrados.

Cuatro caballos presentados en libertad.

Oro y Toill, elewras parodias.

Batada por Auguste, gran atracción.

Toto y Domingo, entrada cómica.

Menelle, caballo portador.

Mlle. Frediani, ecuyere.

El mulo esbio.

Mr. Davoil, el hombre de acero.

Fenomen, en libertad.

Lidán Rid, acenetas cómicas.

Aff caballo en libertad.

Pif, Paf, Puf, el barril por tres elewras.

Zizine y Adolf, doble jockey.

Trupe arabe, saltacores.

Ocho caballos en libertad, por Frediani.

Segundino Cortés, barras bjas.

Zizine, el mejor saltador del mundo.

Polo, trapezio volante.

Antoni y Baby, celebrados elewras.

Varios augustos de salté.

Además están en ajuste otros varios números de gran atracción.

GACETILLAS

—*Viento y lluvia.* Durante esta pasada noche ha soplado fortísimo vendaval cayendo ligeras lluvias.

—*La Protestora.* En esta cada día mas pujante Sociedad se celebrará una velada el próximo día 7 de diciembre para soliz y divertimento de sus socios.

Es de esperar su vez rebosante de concurrencia por cuanto en esta clase de fiestas el elemento joven contribuye eficazmente para que todas ellas resulten esplendoreas.

—*Bateares.* Hemos recibido el último número de esta revista ilustrada que contiene un interesante somario, en el cual figuran las firmas de notables colaboradores y fotógrafos de gran actualidad.

—*Hallazgo.* Se halló depositado en la Sociedad un cerdo pequeño que fué encontrado en la carretera, cuyo animal será entregado, a quien acredite ser su dueño. Para informes dirigirse al alcalde pedáneo de dicho suburbio don Cristóbal Vallespir.

—*Una demente.* Ayer tarde se presentó en el Convento de Monjas de Establimento una mujer que dijo llamarse Pedrona Sansó, natural de Manacor, calle de Moreza, que había dos días se había fugado de su casa, según se desprende viene las facultades mentales trastornadas y en vista de esto dichas monjas la entregaron al guardia que presta servicio en dicho caserío y este a su jefe señor Comas, quedando condicionalmente detenida en Capachinos.

—*Nuevo jefe.* D. Enrique López de Priñas Bouvier, nos participa en atento B. L. M. que en el día de hoy ha tomado posesión de la jefatura de este Centro Telégrafico creado por R. O. del 10 de actual.

Agradecemos la atención.

—*Velada.* La Junta de Festejos de la Sociedad Asistencia Palmesana tiene en proyecto para el 8 de diciembre próxima festividad de Nuestra Señora la Purísima Concepción una velada extraordinaria para los señores socios y sus familias, celebrándose varios billables de alta novedad.

—*Paguetes Postales.* Se arreglan conforme a la nueva R. O. en la Batear, Agencia de transportes, Galera, 11.

—*Granos, bronquitis, herpes, etc.* Use *Gotas de San Juan Salgueros Bar.* Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 2 pesetas.

—El Doctor Birkfeld, ha publicado un libro titulado «Mujeres hermosas» que positivamente ha de merecer una atención e interés grandísimo al bello sexo. En él alaba y encomia las excelencias de los preparados higiénicos «PERLE».

De la Región

INCA

Se halla de nuevo entre nosotros el jefe de la Administración de Comunicaciones de esta ciudad D. Andrés Marín, de regreso de la Corte donde ha sufrido examen, siendo aprobado y declarado apto en condiciones legales para el ascenso a jefe superior de dicho ramo.

El darle la bienvenida le felicitamos por el buen éxito de su constante aplicación en los estudios de su carrera.

El día del mercado llamado «Dijona Bó», el soldado del Regimiento Infantería de Linea núm. 62, Andrés Sánchez Vives, encorajado abandonada una cartera conteniendo ciento veinte y cinco pesetas y documentos y se apresuró a entregarla a su distinguido jefe el señor Teniente Coronel D. Higuero Compañía, defensor de aquel asistente, habiendo sido la cartera hallada con todo su contenido recientemente devuelta a quien acreditó ser su dueño. Nuestra felicitación al honrado soldado.—C.

Inca 26 noviembre 1919.

Mercado de Inca

Día 27 de Noviembre de 1919	
Almendrón (quintal)	170'00
Trigo (cuartera)	00'00
Candeal	00'00
Cebada del país	18'00
Cebada forastera, id. id.	17'00
Avrna del país, id. id.	15'00
Avena forastera, id. id.	14'00
Habas para cocer, id. id.	40'00
Id. ordinarias, id. id.	39'00
Id. para ganados, id. id.	39'00
Maiz, id. id.	40'00
Erfjoles, id. id.	62'00
Habichuelas (confits), id. id.	60'00
Habichuelas blancas, id. id.	25'00
Garbanzos, id. id.	39'50
Cerdos cebados (la arroba)	29'00
Azafrán los 33 gramos	3'50

AVISO

La Mutual Latina

Asociaciones Múta de Ahorro y Previsión, domiciliada en Córdoba pone en conocimiento de sus asociados y público en general que ha nombrado representante recaudador a

D. Joaquín Navarro

Plaza Eusebio Estada 33, Eusebio, Palma de Mallorca

a quien pueden solicitar los recibos o datos les interesen de esta Sociedad.

PERDIDA

Se ha extraviado en Palma un cartera conteniendo unas 300 pesetas y varios recibos y talones de lotería. Se gratificará su devolución calle Rodríguez Arias, Ca s'Escat, Santa Catalina, o en el Centro de Anuncios.

GUARDA BOSQUES

Se necesita uno para finca cercana a Palma. Indici presentarse sin buenas referencias.—Razón, VERI—19.

GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

Recibidas las Novedades para Otoño e Invierno

Sastrería - Camisería - Modistería

PANERIA	CONFECCIONES	SEDERIA	LANERIA
Vicuñas	Reglans	Luisin	Otomann
Estambres	Abrigos	Crespón	Lanillas
Cheviots	Capotes	Duquesas	Canales
Gabardinas	Pellizas	Piel Seda	Popelin

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

Gran surtido en Peletería en formas de alta novedad

Ultimos modelos en Abrigos

para Señora y Caballero

Impermeables Gabardina

Calzado de todas clases y precios—Chanclos de Goma—Paraguas

Mantas de lana

A PRECIOS DE FABRICA

Precio Fijo. Ventas al contado. Teléf. 217

NOTA.—ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES